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A03【春暖大地—卢展工节前走访省会基层】

▶第一站：省信访局

□晚报记者 辛晓青

本报讯 “信访工作要设身处地换位思
考，每个来信访的人都是有原因的。”昨日，省
委书记卢展工一早就来到河南省信访局慰问
信访工作人员，听取了河南省信访局李新华局
长的汇报后，卢展工肯定了去年我省信访工作
取得的成绩，同时要求在 2012 年着手解决一
两件涉及面广的信访案件，集中人力物力财
力，想办法解决。

“每年解决一两件事，一件件解
决，信访问题逐步就缓解了”

在河南省信访局会议室，卢展工与信访局
的干部职工进行了座谈，李新华局长首先向卢
书记介绍了去年的工作情况，介绍过程中卢书
记饶有兴致，不断插话和李新华就一些细节问

题进行攀谈，气氛十分温馨。
对于信访工作，卢展工也提出了要求，

“对河南来讲，我们是信访大省，工作量很
大，但是有很大一部分信访，人家确实是有道
理的，不能说人家上访就是没道理的，但是我
们在政策上没有办法解决，没有能力解决，怎
么办？”

提出这个问题，他也指出了工作的方向。
“我们不能总是没有办法，能不能研究今年解
决个把问题，不要等全国给你政策，哪怕一年
只解决一件，一件、两件、三件，累积起来，四
五年就是四五件，这些都是政治性问题，这得
帮多少人啊。”

卢展工明确指出，今年要寻找群体面上涉
及比较宽的问题，下定决心摸清涉及底数，“不
要说哎呀弄不清楚，怎么弄不清楚？要调查什
么，各级来做，分一分理一理，县里乡里分解一

下，实在弄不清的先不管，有些解决不了身份的
问题，解决补贴行不行？我在基层干过很长时
间，有些问题人家提出都是有道理的，我们就是
要实事求是，今年开始能不能突破一点？”“不能
人家来了就劝，劝回去再来，年年都这样，不解
决问题。”

“信访这条路无论如何要保持畅通”
谈到信访工作，卢展工认为，信访是党委政

府联系群众的重要的一个渠道，也是一个重要
的桥梁，“这条路无论如何要保持畅通，一定要
让基层的群众有地方说话，老百姓有时候没地
方说，除了跟自己最直接的基层领导来说，没有
别的人来说，所以，不管你是什么人，都要这个
渠道疏通，总体要疏，不能堵的。”

他强调，对于信访工作，不能搞“越级信访
一票否决”制。“我过去不让一票否决，不是也没

对大局产生什么影响吗？如果你工作不认真我
要追究你的责任，有人跑省里就处理市里的领
导，有人跑到市里就处理县里的领导，这样是不
对的。我们讲绝大多数上访是有原因的，不能
说一定有道理但是一定是有原因的。搞越级上
访一票否决，不利于疏通。”

最后，卢展工说，希望信访部门和党委政
府，都能把“重在为民”的意识深入，“这个为民
说起来容易，但是真正做起来不容易，一说道自
己都明白，但是我们就是要什么时候都想着老
百姓。”

“一定要想着老百姓，这寒冬腊月跑到信访
部门门口堵着，谁没事找事来这里待着？大家
设身处地想想。”卢展工说到这里，李新华诚恳
地说：“很多人昨天晚上就来这里待着了。”

“很遗憾，我赶紧走，你们赶紧去接待。”卢
展工一听赶紧起身，结束了此次新春慰问。

信访工作更要强化“为民”意识
卢展工：信访是党委政府联系群众的重要渠道，无论如何要保持畅通

“九论十八谈”上百姓春联

78岁老人赋诗：《我们的好书记》

▶第二站：省委社区“大家新年好！……”昨日早上9
点半，省委书记卢展工刚到达省委社
区，社区就热闹起来了。社区居民用
热烈的掌声欢迎书记的到来。

“该过年了，我们希望能够代表
全省人民给书记拜年！”74岁的社区
合唱团团长孙辑庸高兴地说。

晚报记者 裴蕾/文 马健 白韬/图

“我们的社会基层管理力量在
大大加强”

“来社区时间最长的是谁啊？”“工资咋样？”
“来社区时间最短的是谁啊？”……

在社区办公室，卢展工书记亲切地和每一
位工作人员聊起了社区工作。

社区警务安全、计划生育、劳动保障……书
记对每一项工作都问得很详细。

“你来的时间这么短，咋当上了社区副书
记？”对于去年9月份才来的年轻的社区副书记
李永政，卢展工很有兴趣地问。

“因为经八路办事处在每个社区都配备了
专职的党委副书记，我就是毕业之后应聘招考
过来的。”李永政回答。

当听说李永政是研究生学历，卢展工进一
步询问说：“你为什么要考我们的社区干部？”

李永政回：“我觉得社区工作非常具有挑战
性，而且因为专业的原因，在大学学习的时候，
我也接触了很多社区的实际工作。”

“来到这儿，是临时的吗？”卢书记进一步询
问。

“我很喜欢这份工作，所以我会继续留下来
好好地干。”李永政肯定地回答。

“现在社区干部也有硕士研究生，所以说，
我们的社会基层管理力量在大大加强。”卢展工
表示，研究生自愿到最基层为老百姓服务，也是
社会管理、社会服务、基层建设的重要部分，今
后，农村新型社区也应该有这样的专职社会工
作人员。

“九论十八谈”上百姓春联

昨日，省委社区活动室内暖意融融。有社
区老人在打牌休闲，还有两位热心的社区居民
在义务为邻居们写春联，鲜红色的春联充满了
节日的喜庆气氛。

当卢展工书记一行进门时，59岁的高玉亭
正在书写一副春联。上联是“九论十八谈切中
原实际”，下联是“一呼千万应创河南辉煌”，横
批“大展宏图”。

“很对仗，书法也写得很好！”卢展工细细轻
吟这副春联，露出了满意的笑容。

“去年我来时是唱歌，今年改打麻将了，是
进步了吧。”看到活动室中正在娱乐的社区居
民，卢展工幽默地开起了玩笑。

“看去年的照片，拍得多好！”一位工作人
员提醒说。

“咋看不到我？我到哪儿去了？”看到活动
室墙上挂着的去年和社区居民的合影照，却没

有一下子找到自己，卢展工微笑着自言自语
道。

“您在后排，这里！”78岁的省委退休干部
杨卫华给他指了出来，卢书记走近一步仔细看
看，脸上一直洋溢着温暖的笑容。

“去年没有来的一些干部，今年也来了。”
对照着这张照片，卢展工亲切地给社区居民们

介绍了今年随同前来慰问的几位“新人”：省委
常委、省委秘书长刘春良，省委常委、省委政法
委书记吴天君，郑州市代市长马懿。

“春节即将来临，我们再次来到社区，看望
社区工作者，慰问社区的老同志，祝大家身体
健康，新春快乐！”卢展工书记的一番话，社区
活动室响起了热烈的掌声。

“这是书记去年来我们社区的时候拍的照
片，我是最右边那个穿红色衣服的……”昨日
上午，指着社区活动室墙壁中央最醒目位置挂
着的一幅“省委书记卢展工慰问群众合影留
念”的照片，78岁的省委退休干部杨卫华激动
地说。

在照片的下方中央，有一个用毛笔书写的
展板，题目是《我们的好书记》。

“这个可以说是‘顺口溜’吧，卢书记去年
来我们这里慰问之后，大家都很激动，我感觉
特别有意义，就写下了这个。”杨卫华回忆
说，“那次卢展工书记来的时候，我们和卢书

记唱了一首《中国，大步朝前走》的歌，特别
高兴。”

而最令杨卫华难忘的，还是在照合影相的
时候，卢展工书记十分谦让，一直在往后退，坚
持不坐摆放在前排中间的坐椅。

“当时想卢书记在来我们这里之前已经慰
问了不少地方，很辛苦，就想让他坐下来和大
家拍照，可他坚持不坐，最后站到了后排边上，
现在在照片上如果不仔细看，都不好找到他。”
杨卫华说。

回想当时见到卢展工书记的细节，杨卫华
仍然记忆犹新：卢书记来到我们大家中间的时

候，一点架子都没有，和我们每个人都握手，感
觉特别亲近。

“我那次是第一次见到卢展工书记，可是
已经在报纸电视上了解了他很多事情，比如和
普通市民一起乘坐公交车、推介‘信阳红’等，
觉得卢书记关心的这些事情都很具体，也很亲
近。从他的身上，我们看到了党的优良传统，
也看到了创新精神。”

杨卫华说，前几天听说卢展工书记今年还
来社区进行春节慰问，她就委托了同社区写毛
笔字很好的张金玉老人，昨晚连夜花了3个多
小时写成了这个展板。

《我们的好书记》摆在活动室的正中央

退 休
干部杨卫
华在向记
者讲述自
己写这首
诗的过程。


